

Subscription
 En la capital. 450 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital 5 » »
 Extranjero. 15 » semestre.
 Idem un año. 30 »
 Todo pago se entiende por adelantado
 Reducción y Admon plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª 50 céntos.—En la 4.ª 25 céntos y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 á 5 ptas. línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. **GERONA, MIÉRCOLES 11 DE JUNIO DE 1902** NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS. **N.º 7.679**

POLITIQUEO

¿Qué quiere Canalejas?
 ¿A dónde vá Canalejas?
 ¿Qué dice Canalejas?
 ¿Cuándo se levanta Canalejas?
 ¿Cuándo nos democratiza Canalejas?
 Vamos, señores, que me voy á encontrar á Canalejas hasta entre los garbanzos del cocido y no es cosa de que reviente uno de una canalejitis aguda, que bastantes acha-cosos estamos en esta provincia de esa enfermedad que por lo crónica vá resultando endémica.
 Mucho me gusta leer al propietario del *Heraldo*; mucho aprendo en sus discursos y evoluciones, pero por los clavos de Cristo, que tanto repelir empalaga y tanto Canalejas hástia.

Después de todo, ¿qué? Pues resulta lo que más de dos y más de cuatro veces he dicho; que el joven ex-ministro de Agricultura á tantas partes como quiere ir, no se dirige á ninguna. Es tan grande la intensidad de su ambición, que ni sabe por donde echar ni acierta á decidirse por un programa más ó menos colorado, pero fijo é invariable.

Porque lo de última hora me ha hecho mucha gracia. Fo ma ministerio bajo la presidencia de Sagasta; no tiene tiempo para iniciar siquiera su programa y echándose de intransigente y puritano, sale del ministerio. Cualquiera creería piadosamente discurrendo, que Canalejas sa'ía de monos con esos liberales y con ese jefe que no admiten su programa y no hay nada de eso, porque Canalejas el radical, el intransigente, el de las impacencias, el anticlerical y el socialista, acaba de decir en un banquete, que no quiere nada con aquello que disguste á don Práxedes y como don Práxedes es conservador dentro del liberalismo práctico, no es anticlerical, ni demócrata, ni socialista ni nada de lo que ahora pinta don José, resulta que ó sobra caldo para el arroz ó falta arroz para el caldo.

¿Tú entiendes este galimatías? ¿Tú sabes si es faro ó farol lo que necesita el señor Canalejas?

Pues yo tampoco, porque estos hombres del día se traen unos infundios que el demonio que les meta el diente.

Es posible que Canalejas, fijándose en lo que viene ocurriendo en Francia, se diga... «yo quiero ser un Waldeck-Rousseau en España» y preparar el camino del socialismo al estilo de como lo quieren Bourgeois, Brisson, Maurice Faure y demás de los que me temo van á traer sobre la república vecina alguna polvoreda inesperada para ellos; pero si yo supiera que mis palabras llegaran á los oídos del que no quiere ser disidente no figurando en partido alguno, y me atreviera á darle un consejo de quien como yo no lo quiere mal, le diría «mire usted don José que ni usted es mi compadre ni ese es el camino de Sevilla; mire usted que ni su democracia es la que defienden los franchutes ni usted es Waldeck-Rousseau ni cosa parecida; mire usted que esa cuerda sobre la que quiere usted atravesar el espacio, está muy tirante y se vá usted á romper el alma y mire usted que ciertas popularidades y ciertos banquetes solo traen consecuencias babilónicas aunque no exista hoy ningún profeta Daniel que interprete el *Mane Thecel Phares* del bíblico banquete».

Las imitaciones son siempre de poco crédito y las segundas partes; Francia anda mal con esos radicalismos exajerados y aquí no encajaron nunca, y si de O'Donnell, que era mi gran general, dijeron lo que dijimos durante su pacífico periodo de mando, no espere Canalejas otra cosa siendo como es todavía un catecúmeno en la fé clerofobosocialista.

La época de escepticismo en que vivimos alienta á los osados; pero téngase en cuenta que esa tolerancia reinante hace que los radicalismos no prosperen, pero no olvide el señor Canalejas que la frialdad en la opinión es el acicate que martiriza al fogoso y

el freno que lo retiene y lo para inutilizándolo para todo movimiento.

Yo sentiré que se quede á la mitad del camino pero me lo temo, porque por mucho aliento que crea tener, se me figura no se lo vá á justificar su organismo ni su temperamento.

MA-KA-KO.

Por el Rey

Con este título, redactado así, en español, se ha publicado en uno de los últimos números del conocido semanario londonense *The Saturday Review*, un artículo en que con motivo de la misión del duque de Connaught en las fiestas de la jura, se hacen consideraciones que creemos dignas de ser traducidas, para que se vea que no faltan en Inglaterra espíritus generosos que protestan de la actitud tomada por la mayoría de la prensa británica al estallar el conflicto hispano-americano.

He aquí el artículo á que nos referimos: «Bien está que un hermano del rey, que es también persona grata en todas las partes, represente á Inglaterra en el advenimiento al trono del Rey de España.

No es fácil concebir misión mas difícil ni mas delicada que ésta, y el elegir para desempeñarla á quien está tan cerca del rey de Inglaterra, es prueba de que así se estima por quien corresponde. Debieran manifestarlo así los que hace poco afirmaban gratuitamente ante el mundo, aunque el mundo en su mayor parte no les ha dado crédito, que el gobierno inglés fué el que impidió un movimiento europeo para librar á España de una guerra que le imponía, en nombre de la humanidad, una potencia mucho mas grande y mucho mas rica, resultando que la única humanidad que salió ganando con la guerra fué el agresor de España.

Los campeones de la humanidad se han apropiado los países perseguidos que iban á socorrer, y los habitantes libertados están en una isla viendo llegar la ruina comercial á manos de su bienhechor, y en otra se ha-

llau todavía combatiendo contra él en el campo, mientras un general de *America Liberratrix* está sometido á proceso por terribles crueldades cometidas con aquellos á quienes ella iba á librar del cruel español.

Tan sarcástico es el contraste que resulta de la situación producida, que cuesta trabajo creer en la exactitud de lo que no es otra cosa que la simple exposición de los hechos. A los españoles les queda síquiera la triste satisfacción de una sonrisa de amargura. Y nosotros que, según dice nuestro gobierno, pudimos impedir esta guerra y no lo hemos querido, hemos obtenido de los americanos, en cambio de nuestra complacencia antiespañola, una pequeña ofusión trasatlántica en cuanto á la unión anglo-americana, un fracaso diplomático en el asunto del canal interoceánico; una invasión comercial sin ejemplo, por lo extensa y lo hostil, y ni la mas pequeña concesión de ninguna clase. Esta es nuestra recompensa por haber preferido América á España. ¿No es delicada la misión de que fué encargado el duque de Connaught?

El carácter delicado de esta misión no se relaciona, sin embargo, con la diplomacia. Lo que nos interesa no son nuestras relaciones con el Gobierno español, sino nuestras relaciones con España. El pueblo español, alucinado, ha tenido la desgracia de querer jugar al gobierno parlamentario y representativo, fatalmente ocasionado á grandes errores, extremadamente difícil de jugar bien. Nadie menos á propósito que los españoles para este juego, y bien cara han pagado su locura por dedicarse á él.

El soldado español sabe lo que su gobierno hizo por él. Mal alimentado, mal pagado, casi desnudo, aprendió en la guerra con los Estados Unidos que las instituciones libres eran cosas caras, pero no dignas de ser amadas. El gobierno parlamentario en España no es el peor de las instituciones que recuerda su historia, por existir la república de Castelar.

Probablemente el soldado y el marino, sin sombra de respeto hácia su gobierno,

que había dejado al país sin preparación alguna, entregándolo á merced de cualquier enemigo que pudiera presentarse en nombre de la humanidad, sentía que mientras él sufría á causa de los ineptos parlamentarios, era por la reina Cristina por quien peleaba; la reina Cristina y su hijo, que en cierto modo eran para él la representación de España. Y este pensamiento le hacía soportar la fatiga, la fiebre y el hambre.

Los que suponen que el soldado ó el marino español fué el que produjo ó siquiera contribuyó á la caída de España, desconocen por completo los hechos. La conducta de las tropas españolas está en abierta oposición con lo que habían hecho al mando de Wellington en la guerra de la independencia. Nadie que conozca el pueblo español de hoy, negará que conserva hermosas cualidades. Si los gobiernos y las clases directoras pueden estar quebrantados, España no lo está. En las aclamaciones tributadas al Rey en Madrid, si necesariamente habrá de observarse una nota de melancolía, mas profunda que la natural melancolía propia de la gravedad española, también puede haber una nota de aliento para el porvenir.

La frase «por el Rey» evoca un pasado maravilloso, un pasado que no puede borrarse. Para aquéllos que saben ver, para los que tienen alguna imaginación, para todo el que comprenda lo que el imperialismo realmente significa, la bandera roja y gualda no puede arriarse nunca.

De todos los pueblos, nosotros, los ingleses, debiéramos saludar con respeto la bandera española. Lo que más humilla en la actitud vulgarmente insultante asumida por la prensa inglesa con España durante la guerra hispano-americana, es quizá la grosera ignorancia de la historia que revela, y la triste incapacidad para apreciar un pasado brillante. La actitud de la prensa inglesa fué la del que, presenciando la lucha entre un veterano colmado de honores y un joven que le hubiera insultado, se pusiera del lado del más fuerte, burlándose del anciano por no ser ya lo que había sido. Y esta acción, que en la forma relatada no hay inglés capaz de cometerla, es la que exactamente representa la actitud tomada por la prensa inglesa.

Tanto para adquirir como para dominar, los españoles y los ingleses son los pueblos que han demostrado mayores aptitudes desde el tiempo de los romanos. En la historia

de las dos naciones como en su carrera, hay mucho de común. Los fundadores del Imperio hispano-americano eran aventureros, como eran aventureros los fundadores de nuestro Imperio de la India. Muchos hechos brillantes y muchos crímenes figuran en la cuenta de los «conquistadores», y si hay también mucho brillo en la de nuestros «empire-makers» de la India, ¿no hay también crímenes? Podrán creer que no aquellos ingleses á quienes se ha explicado detenidamente en las aulas las iniquidades de Cortés y de Pizarro y las glorias de Clive y de Hastings. Que los españoles no han demostrado en la administración de los territorios conquistados tantas condiciones como los ingleses, lo sabemos todos muy bien; pero hay que considerar también otro aspecto de la cuestión.

Es precisamente uno de los mas bellos, de los más notables caracteres del imperialismo español que para los ingleses es difícil de apreciar. Siempre era parte el imperialismo de un ideal. El afán de oro y la codicia por obtener ventajas particulares, rara vez ha oscurecido en el aventurero español el gran concepto de un imperio universal, protector ó instrumento de una Iglesia inspirada por la Divinidad. Por leve que sea la fuerza moral de este ideal religioso, presta á estas conquistas españolas —lo sentimos inevitablemente al leer los anales de aquella época— un tinto especial que las coloca en categoría superior á las meras incursiones comerciales.

Un imperio espiritual fundado en un despotismo terrestre, no es ideal capaz de atraer el espíritu británico; cautivó, sin embargo, el alma española del siglo XVI con resultados en esplendor imperial, en valentía y en empresas caballerescas, tan extraordinarios como jamás los ha evocado el ideal de la libertad; y si bien es cierto que estos resultados, en lo que á España concierne, pertenecen al pasado, habiéndola heredado hoy otros países, lo recordamos para decir que en poderío imperial, España ha florecido antes que Inglaterra. Lo que primero florece, primero se marchita. Esto es lo que los ingleses deben pensar. Si les hubieran enseñado á hacerlo así, no hubieran incurrido en muchas vulgaridades, y hubieran evitado á los ingleses que han ido á la jura el sentimiento de vergüenza que aquel suceso debe necesariamente ahora excitar.

Hemos dicho que el duque de Connaught ha sido encargado de una misión difícil.

Tiene que hacer comprender al pueblo español que no somos los fanfarrones vulgares que á veces parecemos. Tenía que representarnos cerca de aquella nación, y la naturaleza de los dos pueblos hace difícil para cualquiera de ellos comprender las buenas cualidades del otro. Tenía que representar al público británico en una nación de caballeros. ¿No es esta empresa á propósito para dejar una buena impresión?

REVISTA DE MADRID

Al fin...—El rey y el pueblo.—Contraste.
—A cencerros tapados.—¿Lo celebramos?
—Por miserable.—Una pitonisa «viva» y una enamorada... tonta.

Después de haber estado durante una porción de meses envuelta en telas que le daban el aspecto de uno de esos fantasmas que son el terror de las gentes sencillas de los pueblos rurales, la estatua del héroe de Cascorro es orgullo de los vecinos de la plaza del Rastro y objeto de la admiración para los habitantes de la popular barriada donde ha sido erigida.

Su inauguración revistió los caracteres de una fiesta popular; todo alegría y patriotismo.

La presencia del Rey en los barrios bajos rompió los diques del entusiasmo del Madrid de Embajadores, y el joven monarca recibió las primeras muestras de afecto de ese pueblo trabajador y garboso que recuerda con su pintoresca gracia y sus costumbres el que inmortalizó Goya con sus pinceles y don Ramón de la Cruz con su pluma.

¡Y qué contraste más digno de anotarse es el que ofreció la inauguración de las seis estatuas! En la de Eloy Gonzalo el entusiasmo popular no tuvo barreras; el Rey fué obsequiado y aclamado por el pueblo, y éste, para recibir á su monarca y celebrar el descubrimiento de la estatua de un héroe que supo elevarse desde el montón de los anónimos al pináculo de la gloria y de la inmortalidad, vistió sus mejores galas é hizo día de fiesta; pero de fiesta grande, inolvidable, patriótica, de la que él se enorgullecía, por no desconocer que era él honrado al honrar la memoria de aquel que en los albores de su vida descansó en un lecho de la Inclusa, por carecer, sabe Dios por qué causas, del calor materno.

En cambio la inauguración de las de Lope de Vega, Quevedo, Argüelles y Bravo Murillo, vióse rodeada de la fastidiosa serie-

dad oficial, pero desprovista de esa pompa que la hace atractiva y agradable, por el vistoso cuadro que ofrece á los ojos de los amantes de lo bello.

Pero aún más extraño fué lo ocurrido con la estatua de Goya: ésta no fué inaugurada oficialmente; el autor la quitó cuando y como tuvo por conveniente la tela que la envolvía, sin intervención de representaciones de ningún género.

Hay timos y engaños que son más celebrados que sentidos. No contaremos entre el número de éstos los dos que se han registrado últimamente; pero bien pudieron contarse, porque lo merecen las respectivas víctimas.

Una, por ahorrarse unas miserables pesetas, aún más miserables por tratarse de persona de avanzada edad que posee una fortuna de cinco millones de pesetas, y por ser excesivamente desconfiada, se puso á contar en sitio inadecuado el dinero que acababa de sacar de las cajas del Banco, y dió motivo para que con limpieza exquisita le *aligerara*, otro más listo que él, de una cantidad respetable.

La otra víctima es el prototipo del eterno incauto, del que cae en las redes de los que cultivan el *ful* y el *portugués* y de los que teen en las rayas de las manos y en los naipes el porvenir de una persona.

La pobre muchacha estaba cada día más enamorada de su ex-novio, cuyos desdenes avivaban el fuego de su ardorosa pasión, y como no poseía ninguno de esos filtros prodigiosos de que hablan las novelas por entregas que ella había leído, fué á buscarlo al *palacio* de una pitonisa que estaba constantemente en relaciones con los espíritus...

Como era de esperar, la pitonisa y la enamorada joven se entendieron... mediante unas pesetas que la desdeñada entregaba á la maga para que los espíritus volvieran al desdeñoso amante á la senda del bien; pero éste se mostraba desobediente á los mandatos de los incorpóreos gestores, los ahorros de la pobre chica se agotaron y su desconsuelo no tenía término, poniendo fin al asunto una amiga de la enamorada, que al par que hizo caer de los ojos de ésta la venda que los cubría, envió á la cárcel á la pitonisa.

Julio Abril.

Madrid 8 de junio de 1902.

UNA COLECCIÓN CURIOSA

De nuestro colega parisiense *Le Soleil*, copiamos los siguientes párrafos: «La Reina María Cristina de España, cuya regencia acaba de terminar, ha reunido una colección sumamente curiosa; una colección de cartas de juego. S. M. posee cartas hechas en pergamino, que se remontan al final del siglo XIV, y son, por consiguiente, contemporáneas del famoso juego de «piquet» de oro y diversos colores con varias divisas», según refiere la crónica, pintado por Jacquemin Gringonneur, para sazón del pobre Carlos VI; juego que es el más antiguo que se conoce.

Los reyes, las reinas y los «valets» estaban ya designados en aquellas cartas con el mismo nombre que hoy les damos.... En algunas barajas del siglo XVII, los «coueurs» están sustituidos por tambores y trompetas; los «piques», por armas de guerra; los «carreaux» por flores y los «trefles» por flores de lis. En otras barajas vense pájaros, frutas, flores y animales; de modo que debía decirse: «Tomo vuestro nueve de pájaros con mi rey de ovejas».

Además de esas antiquísimas barajas que constituyen documentos preciosos para la historia de nuestras costumbres y del grabado—pues una carta de baraja, fechada en 1423 y en la cual se ve la figura de San Cristóbal, pasaba hasta hace poco como el primer trabajo grabado sobre madera—la Reina María Cristina posee algunas barajas cuyo valor es inapreciable por los recuerdos que con ellas se relacionan. Una de éstas, pintada sobre marfil, se asegura haber pertenecido al príncipe Eugenio, quien la llevaba siempre en su equipaje de guerra.

Noticias

Sigue el tiempo metido en lluvias como si estuviéramos en pleno invierno. También pasamos el día de ayer con el firmamento cerrado y lloviendo a intervalos, después de haber hecho lo mismo durante la noche anterior.

La temperatura ha bajado lo bastante para, si no temiéramos el ridículo, tomar los abrigo como acostumbramos en los meses invernales.

—El ministro de Agricultura se propone plantear por decreto algunas reformas en la legislación de minas.

Sin embargo, para algunas de dichas reformas presentará proyectos de ley a las Cortes.

—En este mes es esperado en esta capital, el diputado a Cortes por el distrito de Vilademuls, don Luis Canalejas.

—El propagandista libertario Bonafulla, ha elegido Valencia para cumplir el destierro que le fué impuesto.

—A petición de las partes, ha sido suspendido el juicio oral de la querrela por injurias que hoy debía celebrarse en la Audiencia provincial.

—Por el ministerio de la Guerra, se ha concedido autorización a los oficiales generales para usar en campaña la bandolera de charol con sus correspondientes anteojos.

—Ha fallecido en Barcelona, a los 84 años de edad, el notable artista catalán don Domingo Tarn, que fué maestro de maestros, y obtuvo señalados triunfos en el extranjero.

D. E. P. el que fué modesto y genial artista.

—Telegrafian de Roma, que el Papa ha impuesto el capelo cardenalicio a monseñores Kinaz, Martinelli y Sketernoki.

El Consistorio privado nombró los obispos de la diócesis de la Seo de Urgel y de Menorca.

—Por la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante, se ha establecido un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de las tres clases, a precios reducidos, desde las principales estaciones de esta Red a la de Barcelona y regreso, con objeto de facilitar la asistencia al Concurso Hípico y a la Exposición Equina, que se celebrarán en dicha ciudad.

La expedición de dichos billetes tendrá lugar desde el día de ayer al 20 del actual, sirviendo para regresar del 21 al 30.

Los detalles referentes a dicho servicio, figuran en el cartel publicado por aquella Compañía.

—En el sorteo de la Lotería verificado ayer en Madrid, han sido agraciados los números siguientes:

Con el premio mayor, de importe pesetas 240.000, el número 6.044, expandido en Madrid.

Con el segundo premio, equivalente a 100.000 pesetas, el número 8.700, despachado en León.

Con el tercer premio, igual a 30.000 pesetas, el número 9.101, vendido en Barcelona.

Y con 5.000 pesetas, los números 407.533, 2.444 (Reus), 5.399, 7.076 (Barcelona), 7.213, 8.265, 11.755, 12.787, 13.333 y 13.337.

—Comunican de Nueva York, que el viaje del gobernador general de Filipinas a Roma, no tiene otro objeto que el de negociar con el Papa la adquisición de las propiedades religiosas que poseen aún en aquel archipiélago.

—Ha llegado a esta ciudad procedente de Madrid, la apreciable familia del oficial de la Administración de Contribuciones y amigo nuestro don Tomás Roldan y García.

Sea bienvenida.

—Las empresas de ferrocarriles han manifestado al ministro de Agricultura, señor Suárez Inclán, que no tienen inconveniente en aumentar la velocidad de los trenes destinados al transporte de ganados y mejorar las condiciones de la conducción, siempre que los ganaderos se pongan de acuerdo y contraten para días fijos las expediciones.

—A las nueve de esta mañana se celebrarán en Nuestra Señora de los Dolores los funerales para el descanso eterno del alma de don Pedro Balot, administrador que fué de la propiedad del Excmo. señor marqués de Camps, a cuya familia del finado reiteramos nuestro pésame.

—Comunica un despacho de Roma que el maestro Mascagni, el autor de *Cavalleria rusticana*, ha publicado un artículo, en el que hace el relato del viaje que realizó a España con motivo de las fiestas de la coronación.

El celebrado maestro tributa grandes elogios a España y a los españoles.

—Dicen de Puigcerdá, que debido al buen tiempo que de unos días a esta parte viene reinando en aquella comarca, los agricultores se encuentran un poco más animados, por tener la esperanza de salvar una parte de la cosecha, que creían totalmente perdida, y que, gracias al generoso junio, ha observado una gran mejora.

—El general Weyler llevará a la firma del Rey, la combinación militar que se viene anunciando.

—Don Luis Canalejas, diputado por Vilademuls, ha ofrecido un premio para el próximo certámen organizado por la Asociación Literaria de esta ciudad.

—El fiscal del Tribunal Supremo está preparando una circular relativa al modo de aplicar el último indulto concedido con motivo de la jura de don Alfonso XIII.

—El estudioso joven don Luis Catalá y Huguet, ha obtenido en la Universidad de Barcelona, donde cursa la carrera de derecho, la nota de sobresaliente en las asignaturas de Práctica Forense y Derecho Mercantil.

Nuestra enhorabuena.

—En el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, se publican las reglas para las escuelas prácticas de los regimientos y batallones de artillería, las cuales serán dirigidas por los coroneles y comandantes del arma en las plazas fuertes, bajo las inmediatas órdenes de los comandantes generales respectivos.

A los regimientos de campaña y de montaña, se les asigna como dotación 40 disparos por pieza; a los de campaña armados con material de tiro rápido, 1.000 disparos por regimiento, cuyas dos terceras partes serán de shrapnels; en las plazas dos disparos a cada C. u O. de 30'5, tres a los de 26 y 25, 10 a las demás piezas de costa y 25 a las de plaza de sitio.

Las baterías ó compañías que hayan de

salir destacadas a puntos que no tengan cantidad asignada para escuelas prácticas, ejecutarán éstas antes del relevo.

Toda fuerza que deba abandonar su guarnición para efectuar estos ejercicios, tendrá derecho a plus de campaña el personal de jefes, oficiales y tropa, así como los generales, jefes y oficiales que autorizadamente asistan a aquéllas.

El ganado tendrá derecho a ración extraordinaria.

Se asignan a cada regimiento montado ó batallón de plaza 1.000 pesetas para los gastos que ocasionen los ejercicios.

—Noticias recibidas de Roma, afirman que se ha llegado a un acuerdo entre el Vaticano y España respecto a la reforma del Concordato.

Niégame que sea cierta la noticia, suponiendo que España envió un ultimatum a la Santa Sede, añadiéndose que el Gobierno hizo circular ese rumor por la necesidad de aparecer radical.

—Para los reumatismos, gota y afecciones del estómago, debe usarse el BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO del farmacéutico Torres Muñoz. Pídase en farmacias y al autor, San Marcos, 11, Madrid. Cajas de 5, 1 y 0'50 pesetas.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar a quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase a D. JOSÉ GUMBAU SERRA, *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Camilo Fontbarnat, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles a precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, Pral., Gerona

Las renombradas aguas minerales alcalinas de **Vichy-Hôpital** (estómago), **Vichy-Célestins** (vias urinarias) y **Vichy-Grande Grille** (higado), son las que mejores resultados producen. Los enfermos que no puedan adquirirlas, harán bien en emplear, en vez de preparados y de aguas deficientes, la **Sal Vichy-Etat**, ó los **Comprimidos Vichy-Etat**, productos que se elaboran en el mismo Vichy y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las **Pastillas Vichy-Etat** (en cajas metálicas precintadas) combaten las acedias, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS** El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. **No constriñe jamás.** **Junta ennegrece los dientes.** En muy poco tiempo procura **SALUD, VIGOR, FUERZA, BELLEZA** Descóndese de las Imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Píldoras. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

AVISO

Una señora viuda desea encontrar dos ó tres caballeros ó dos matrimonios para vivir como en familia. Se admiten con asistencia ó sin ella.

Ciudadanos, 11-2.

PUBLICACIONES

LA GUERRA EN SUD-ÁFRICA

Hemos recibido un ejemplar de esta publicación que los señores Smith Elder y Comp.^a, de Londres, han editado y están publicando en todos los idiomas con el fin de destruir las calumnias de que han sido víctimas los políticos y las tropas inglesas durante el actual conflicto anglohoer.

En correcto castellano se dan a conocer las verdaderas causas que han motivado la guerra en el Transvaal y el modo de efectuarla, habiendo reunido su autor en un volumen cuanto en libros azules, folletos, etc., se ha dicho sobre esta cuestión, todo

ello con datos fidedignos fáciles de comprobarse. Hace una historia completa del Transvaal y del Orange, procurando demostrar el derecho, tanto de conquista como de compra, que en todo tiempo ha tenido Inglaterra sobre las mismas. Después procura llevar el ánimo del lector con cuantos datos puede a reconocer que el Gobierno inglés ha hecho cuanto ha podido para evitar la guerra, y que el ejército ha procurado ajustarse en un todo a las Convenciones del Haya y de Ginebra, sosteniéndola con humanidad.

Leído este libro es de necesidad reconocer que el derecho está en gran parte a lado de Inglaterra; mas para formar juicio exacto sería muy conveniente el que los boers expusieran su causa en igual forma, y procurasen refutar cuanto en su obra dice Conan Doyle.

Destinada esta publicación a la propaganda, a pesar de su grueso volumen, se vende al ínfimo precio de 50 céntimos en todas las librerías, en Madrid y 75 en provincias.



ALMUERZO

Huevos revueltos a la española.—Filetes de vaca en parrilla.—Amejas a la marinera.—Mollejas con hierbas finas.—Arroz frito.—Ensalada.—Postres.

COMIDA

Sopa girondina.—Paladar de vaca bra-seado.—Pescadillas fritas.—Lampreado de ternera.—Anguilas en salsa tártara.—Cebolletas glaseadas.—Ensalada.—Postres.

Arroz frito.—En una cacerola con abundante manteca se frien dos ó tres dientes de ajo, y después se echa en ella el arroz, dándole vueltas para que por igual tome la grasa. Cuando el arroz principie a dorarse se agrega tomate bien desmenuzado, y cuando esté frito este se sazona con sal, pimienta, clavo y azafran, cubriéndolo todo con pimientos de lata. Perfectamente tapada la cacerola y sin meorar su contenido, se deja en poco fuego, no retirándolo hasta que el arroz esté seco.

Anguila con salsa tártara.—Se toma una anguila entera perfectamente limpia, y después de haberla rellenado de hierbas finas, se la envuelve en un papel engrasado y se pone a la parrilla. En la cantidad de salsa mayonesa que se crea necesaria, se agrega un picadillo de perifollo, pepinillo y cebolletas, un poco de vinagre y pimienta de cayena. Se deja hervir uno ó dos minutos y cuando se vaya a servir la anguila, se echa sobre esta salsa, adornando el plato con ruedas de limón.

León Loby..

(Prohibida la reproducción).

Humildad

Venid a mí los que arrastrais cadenas forjadas con angustias y dolores, los que en vez de la miel de los favores probasteis el acibar de las penas.

Criaturas infelices, almas buenas a quienes guarda Dios puros amores, sereis, cuando El os juzgue, los mejores, porque vivís de pesadumbre llenas.

Ejércitos de esclavos y mendigos, sois mis pobres y débiles amigos a quienes tiendo con amor las manos, que por ley de eternal sabiduría en el recinto de la tumba fria nos comerán idénticos gusanos.

Francisco de Tracheta.

Distracciones

Entre padre é hijo:

—Di, papá, ¿cómo se llaman los machos de las focas?

—Hombre... supongo que... focos.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Stos. Bernabé apóstol y Félix mr.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de San Félix

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

Inventado por Andrés Fabià, farmacéutico premiado de Valencia.)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

Cataforesis del Estómago.

Es un hecho, ya universalmente reconocido por la ciencia, que la electricidad constituye el gran tónico del organismo en general, y muy especialmente de las funciones de nutrición. Entre éstas ocupan las digestivas el lugar primero. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la *atonía* de este órgano. De aquí que la *tonicidad* que le proporciona la energía eléctrica, consiga su curación. Partiendo de este hecho, hace muchos años que con éxito nunca desmentido venimos obteniendo la curación de estas enfermedades por medio de la electricidad. La *Cataforesis del estómago* realiza, pues, por las razones expuestas, la curación de las enfermedades de este órgano, tan dolorosas y rebeldes á otros tratamientos, de un modo casi infalible. De sus beneficios no podían disfrutar los enfermos que residen lejos de los grandes centros de población.

Y el problema queda resuelto con nuestra FAJA EPIGÁSTRICA, aparato del que tenemos patente de invención. Colocada la Faja, desarrolla una suave corriente eléctrica, á la que son insensibles los nervios periféricos, por lo que no ocasiona la menor molestia pero que penetra en el organismo y actúa sobre el estómago corrigiendo su *atonía* y realizando la curación de las dispepsias ácidas, flatulentas ó nerviosas, gastralgias, gastritis, úlceras, dilataciones, atrofia de las glándulas pépticas, neurastenia gastro-intestinal, desórdenes gástricos producidos por el histerismo, y catarros gastro-intestinales.

La *Cataforesis* es la acción mecánica de la electricidad. La corriente pone en movimiento todos los líquidos de los tejidos, con todas las substancias que tengan en disolución. Esta acción se aprovecha de dos modos: como electrolisis medicamentosa, para introducir en el organismo los medicamentos, sin los inconvenientes de su administración por la boca, y en su efecto puramente mecánico, pues como dice Leduc: Se puede sin ninguna substancia medicamentosa utilizar las acciones de la corriente en el interior del organismo, por la acción que ejerce sobre la capa celular y sobre la nutrición.

Nuestra FAJA EPIGÁSTRICA puede ser manejada por los mismos enfermos. La electricidad que desarrolla el aparato puede comprobarse con un miliamperómetro ó un voltímetro. Informes y consultas, también por correo, en el CONSULTORIO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID, donde se regala á quien lo pida un interesante opúsculo sobre las acciones del estómago tratadas por los agentes físicos.

Sociedad Franco-Española de envases cilíndricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA *record* para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 29 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: éervicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela y Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, San Juan, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana, Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Sant Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marin, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 2 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valpaso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1799 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal.

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barba. 6:30 y 14:25	D Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. 3:30 y 17	» Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. . . 5
Id. S. F. de Guixols. . . 8:30 y 17	S. Feliu de Guixols. . . . 7 y 14:5
Las Planas Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14, 0

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—5 pesetas—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.. . . .	5	»
Extranjero.	15	»
Idem un año.	30	» semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.